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Fecha:   07 de junio 2020 
Horario: 8:00 pm  
Coordinadora: Luz Eneida  
Moderadora:  Guadalupe Valdez  
Relatora: Germania Mercedes  
No de participantes:11 
mujeres: 7 hombres: 4  
 

 

Descripción actividad: 7 de junio 2020  
RELATORÍA: CONVISECTORIAL DISTRITO NACIONAL   
 
 
Tipo de diálogo: territorial ______sectorial _____Ultramar______ 
 
Objetivo. Analizar la realidad vivida en los sectores del Distrito Nacional a raíz de la pandemia 
del covid-19. 
 
Temáticas establecidas: salud, económico-social; político-institucional. 
 
Breve contextualización: 
 
Guadalupe Valdez Presenta la Metodología.  
 
DIALOGO CIUDADANO por la recuperación de los derechos ciudadanos en la era del Covid-
19 articulación y coordinación para una sociedad fortalecida. 
 
Definición del perfil de los participantes: Comunitarios de los diferentes sectores del Distrito 
Nacional. 
 
Metodología utilizada: Diálogo virtual con moderación, guía temática, relatoría, Diagnóstico 
y análisis realizado relacionado con cada temática.  
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Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
 

1. Principales problemas identificados o vividos en:  

A. Salud 

B. Económico-socia 

C. Político institucional 

 

Isasc Villegas: La preocupación más grande en nuestra comunidad aquí en el Simón Bolívar, han 
fallecido dos señores a menos de 20 metros de la casa de mi madre, las autoridades no han 
hecho un levantamiento para detectar posibles personas con posible síntomas en el barrio 
como tal, no están haciendo nada las autoridades, las autoridades no hacen un levantamiento 
para encontrar posibles personas infectadas, tenemos un joven que le dieron la de alta, que el 
mismo dijo como testimonio que hizo contacto como con otros 50 jóvenes más y otro caso 
grave del testimonio de este joven cuando lo llevaron a la plaza de salud, de entrada tenía que 
depositar 400 mil pesos, como él es una familia pobre, fue a un hospital que está detrás del 
Morgan, no sé si es Cemadoja o Cecanot al fin al cabo que el hombre duro 24 días interno y 
salió gracia a Dios sano a diferencia que en la plaza de salud, en el barrio como tal no están 
haciendo nada las autoridades, se hizo una supuesta intervención en la zona norte, ninguna 
autoridad visito la zona de contagio y yo no me explico cómo en una situación de esta 
naturaleza viendo las autoridades que se están muriendo las personas en los barrios, no hacen 
un censo para ubicar posibles personas contagiadas en los barrios. 
 
Yasiris: Los problemas de salud ya son muy bien conocidos pero la pandemia vino agravar la 
situación que nosotros teníamos, aquí por ejemplo yo vivo en un sector y en el tiempo de 
cuarentena se cerraron las boticas populares, la gente no puede comprar medicinas a bajo 
costo, porque están cerradas, hay una problemática, que no hubo una campaña de educación 
para la población, les dicen que usen mascarillas, no hay una educación generalizada, cual es el 
protocolo a seguir la gente no sabe cuál es el protocolo que debe de seguir a ciencia cierta, otra 
situación que se da es con las ambulancias y el 911, de primera mano nosotros tenemos un 
vecino que tiene un problema de salud de diabetes, se llamó al 911, porque ellos no tienen 
vehículo, para que lo trasladen para que lo lleve al hospital pero se negaron atenderlo, le 
hicieron tres preguntas, que de que él sufre, que si alguien entra o sale de la casa o que si él 
tiene fiebre, no tenía nada, la gente del 911, ponen el pretexto para no trasladar los enfermos, 
porque no tienen la protección, ni saben cómo tratar un enfermo de covid eso es algo que hay 
que darle prioridad, otra cosa yo vivo en un sector que mucha gente tiene vehículo y otras no, 
si el 911 está disponible y tú no tiene carro y te enferma, te vas a morir en la casa, hasta que 
pueda salir. 
 
Daniel D oleo: Es cierto que hay muchas fallas, yo creo que son los mismos de siempre, 
solamente que dada la situación se han sentido más, estamos en una situación que estamos 
aprendiendo sobre la marcha, los primeros 15 días el 911 no se le permitía trasladar pacientes 
de Covid-19, cuando la situación desborda, si se incluye el 911, en mi zona que tenemos una 
área de salud, que ha estado ahí por muchos años y quizás no hemos presionado para que se 
haga eficiente, lógicamente cuando estallo la pandemia, sentimos toda la carencia que tenía 
desde siempre que se notaron más en esta situación, la ciudadanía no sabía cómo comportarse, 
el gobierno no sabía cómo comportarse, el sistema de salud no sabía cómo comportarse, yo 
creo que a esta altura de juego no hay excusa quizás había excusa en un inicio, a esta altura ya 
no hay excusas, encharcarnos esos errores que nos perjudican a nosotros, las personas que 
vivimos en los barrios en las comunidades somos los perjudicados, vine a esta reunión con la 
intención de hacer un planteamiento, en cuanto al asunto del covid decidí hacer esta 
intervención, al principio todos estábamos inventando en un inicio, ni siquiera los países 
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desarrollados estaban preparados, ya la situación la manejamos por todos los medios nos han 
bombardeado, que lo manejemos ya es algo de posición de nosotros y de las autoridades, creo 
que de ahora en adelante las cosas deben de mejorar, algunos comunitarios fuimos negligentes 
en reclamar derechos, que están ahí y que nos descuidamos quizás porque nos enfocamos en 
cosas más importantes en ese momento y ahora estamos mirando hacia la salud, hacia la 
educación y eso son de los principales derechos. 
 
Luis Javier: La circunscripción 3 es una de las circunscripciónes del Distrito más poblada, somos 
mucha gente viviendo en poco espacio físico, donde estamos llamados en toda esta pandemia 
al distanciamiento físico y social, dígame usted una zona geográfica que sobrepasa los 200 o 
300 mil habitantes, el estilo y la forma que tienen algunos barrios, por ejemplo el barrio 
Capotillo se dice que del país no hay duda que sea el barrio más poblado de Rep. Dom, es un 
barrio donde hay muchas personas en poco territorio, esto lo pone en una situación muy 
vulnerable, para evitar la propagación del virus debemos de mantener alguna distancia, pero 
que distancia puede haber en una familia que vive en un callejón, familias de 7 y 8 miembros, 
casas cobijadas de zinc, con estas altas temperatura y muchas viviendas hechas de desechos 
cosas que la gente botan, como llaman a estas familias, que se mantengan en un espacio físico 
de distanciamiento y esa es una de las cosas que desnuda esta situación y es la pobreza, la 
pobreza nos marca, a eso se le agrega de que vive la gente en la circunscripción número 3, viven 
del día a día, de lo que se buscan, limitaciones económicas que tenían para buscar la comida, 
para comer, para mantener la familia, no podían salir y esto los pone en una situación muy 
difícil, muy a pesar que el gobierno monto unos programas pero estos no llegan a cubrir ni el 
50% de la canasta básica, muchos viven en casuchas que pagan $5000 y $6000 pesos y como 
se dice en términos populares los dueños …no cogen esa, porque esa es otra familia también 
que vive de los 5 mil y 6 mil pesos que le paga la casa para pagar la otra en la que viven, es una 
situación económica bastante compleja, aunque hay algunas limitaciones, esta zona tiene un 
pulmón económico que es el mercado nuevo, este mercado fue limitado y allí vino agravar la 
situación económica, porque la cantidad de gente que viven del mercado, más las que se 
abastecen del mercado, era las medidas correctas en esos días, pero también vino agravar la 
situación de muchas familias, las restricciones, que el gobierno para limitar y garantizar el 
distanciamiento eso es respetado hasta cierta manera, aquí en los barrios la gente se junta, no 
habido forma para evitar que la gente se junten y por más orientaciones que se hacen…no hay 
forma de que no se junten, el manejo político es un tema muy delicado, el manejo político que 
le dio el gobierno a toda esta situación, incluido las pruebas que cuando les convienen son 
negativas y cuando no les conviene son positivas, no hay credibilidad por parte de las 
autoridades y el manejo político que le dio desde el  gobierno a toda esta situación, una 
situación muy delicada, unas elecciones aplazas, el gobierno ha puesto su responsabilidad en 
mano del candidato oficial. 
 
Santa Leónidas Sánchez: Del Movimiento Mujeres Trabajadoras, estamos frente a una crisis 
sanitaria que no es algo nuevo, el Covid-19 ha venido a poner en evidencia una crisis sanitaria 
que teníamos, buscar salud es un derecho que se convierte en un privilegio, vamos al hospital 
Moscoso Puello y para una cita es un largo tiempo, el hospital Aybar cerrado hace más de 4 
años y vino a sobre poblar la capacidad del Moscoso Puello, el Covid-19 ha venido a desnudar 
y a intensificar y vino a poner al desnudo las desigualdades, que se viven en la zona norte, 
hacinamiento por doquier, cañadas, como podemos hablar de distanciamiento social, una casa 
donde somos muchos, con una sola habitación, tengo que salir al patio para sobrevivir, sé que 
tengo que hacer pero no tengo los medios para hacerlo, barrios de la zona norte con esos 
niveles de hacinamiento, de sobre población, es como difícil implementar las medidas aunque 
la sepamos, los líderes comunitarios jugamos un papel pero me imagino que ha sido muy 
limitado, el área IV de salud está ahí, se ha hecho intento de coordinación pero no han dado 
resultados, esas tomas de pruebas rápidas que como decía el compañero, a veces no querían 



                                                                     

4 
 

    

decir los casos positivos para no alarmar, pero en muchos barrios muchos casos positivos que 
fueron ocultados, tenemos un sistema de salud curativo, nunca hemos trabajado en término 
de prevención, la crisis nos viene a dar mucho más duro por todo eso que ya sabemos, los 
programas que implementaron desde el Estado fueron muy limitados, un quédateencasa, como 
me quedo en casa sin comida, si vivo del chiripeo, del día a día, un mercado nuevo que además 
de económico, se convierte en foco de contaminación, el gobierno aprovecho el tema de la 
misma pandemia para enriquecerse a costilla de la salud de la población, hay muchas acciones 
que se intentaron realizar pero han quedado cortas, esta crisis ha venido hacer más difícil, hay 
que recordar como un derecho la salud ,hemos tenido muchísimos problemas, no es de ahora 
y que entonces esta crisis ha hecho más difícil la situación que vivíamos en todo estos barrios. 
 
2- ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas 

actuales y qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 

B. En lo regional  

C. En lo nacional 

 

Luis Javier: Hay una situación el gobierno ha implementado un plan de désmonte de las 
restricciones y apertura, esta es una zona altamente comercial, pareciera que el Covid-19 
desapareció para la gente que vivimos en la circunscripción número 3, lo único que no está 
funcionando de manera abierta son los lugares de expendiendo de bebidas, discotecas y 
drink…en los lugares visibles, que yo no dudo que algunos lugares, como el Simón Bolívar, en la 
42 de capotillo haya alguna discoteca clandestina abierta no lo dudo. La gente se está juntando, 
los comercios abriendo, en algunos no hay protocolo, ni distanciamiento, ni de higiene, del área 
IV de salud no he visto ese control para que regule los comercios los negocios que estén 
respetando los protocolos no los veo, a eso se le agrega el toque de queda aquí eso no lo ahí, 
he presenciado los equipos del Ministerio de obras públicas, haciendo campaña hasta las 11 de 
la noche, parece que para algunos hay restricciones y para otros no, el tema de los colegios 
aquí es otro tema que habra que abordar, hay una presión muy grande que a pesar de la crisis 
están cobrando y la presión económica que están ejerciendo en las familias, hay una presión 
de los propietarios de colegios para que a pesar de la crisis la gente paguen todas sus cuotas, 
el pago atrasado de las facturas de los servicios, si usted viene a las estafetas de Edeeste o de 
Edesur en esta circunscripción, ves a la gente intentando hacer acuerdo en las estafetas de 
pagos, para que no los dejen sin la energía eléctrica, porque ya las Edes han empezado a cobrar 
sus facturas, están creando situaciones aquí con estas altas temperaturas. 
 
3- ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del 
regreso progresivo a la vida cotidiana habitual?  
 
Daniel D´oleo: Dentro de las diferentes funciones de voluntariado comunitario que tengo, soy 
él  representante de junta de Familia del Distrito educativo 02, entiéndase el Distrito Educativo 
que tiene que ver con todos los centros educativos de la circunscripción 3, soy presidente de la 
Apmae, entre todos los presidentes fui elegido representante, yo soy el asesor jurídico de la 
Federación Nacional, ese es el preámbulo para que me entiendan la inquietud, el Ministerio de 
Educación conformo una comisión para definir el tipo de año escolar 2020-2021, que fue 
ratificada por el Ministerio de Educación parece que se olvidó algo que se discutió no aparece 
y es que el año escolar iba a hacer de acuerdo a la circunstancia de la región que tocara… Bueno 
después de ahí ha venido un protocolo que sugiere el Ministerio de Educación para 
implementar la docencia a nivel nacional, no sé por qué, aunque hay representantes de 
diferentes sectores en esa comisión, veo que la sociedad está permitiendo que el Ministerio 
decida por ellos sin involucrarse en una decisión tan importante, porque estoy seguro de que 
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el hijo del Ministro ni del Vice Ministro va a ir a una escuela de circunscripción 3, yo estoy 
elaborando un documento, hay una próxima reunión de la comisión el viernes de esta semana 
que comienza hoy, he recolectado algunos datos estadístico, para ver si me entienden lo que 
yo estoy diciendo de porque en el Distrito Nacional, inclusive en el Gran Santo Domingo no 
debe haber un año escolar presencial, lo que decía ahorita el compañero refiriéndose al sector 
de capotillo, según los datos de la junta central electoral en las elecciones de marzo hubo 857 
mil votantes inscrito en esta circunscripción, recuerde que uno vota de los 18, eso quiere decir 
que la mayoría de los niños y adolescentes que están en los centros educativos no están 
contabilizados ahí, así que yo entiendo porque no tenemos un censo oficial solo tenemos el del 
2010, yo creo que sobrepasamos el millón por mucho y tenemos un territorio de 1.97 metros 
cuadrados, que viene siendo 0.2% del territorio nacional, que si buscamos las estadísticas, de 
los resultados oficiales de salud pública tenemos el 0.26% de los infectados en ese 0.2%, 
Yo estoy solicitando al Ministerio datos que no me han llegado, como la cantidad de estudiantes 
tanto de secundaria y primaria y la cantidad de aulas, para hacerle un cálculo, porque los que 
me dan me dan 43 estudiantes por aula, pero no son datos oficiales, como es posible que dada 
esa situación se pretendan mandar a los niños/as a las escuelas, ejemplo en la Yolanda Guzmán, 
del Ensanche Luperón hay 3 centros educativos, la escuela Colombia tiene 1300 estudiantes, la 
escuela centro de excelencia que tiene 800 y pico de estudiantes y el centro maría inmaculada 
que tiene 1700 y pico de estudiantes, cuando usted hace la sumatoria eso le da a 400 mil y pico 
de estudiantes, que salen a la misma hora y entran a la misma hora, eso es un solo ejemplo de 
lo que sucede, en capotillo ahí varios liceos cercanos, yo entiendo que no se debe porque el 
contagio va a hacer masivo, quien va a evitar que en un recreo los niños pueden estar juntos, 
el 24 de agosto va a iniciar un año escolar, en condiciones que a mí en lo personal me está 
dando miedo, no se está tomando en cuenta la situación sanitaria y la gran cantidad de 
estudiantes que siempre han estado en hacinamiento, no es de ahora, esta situación ha venido 
a sacar los problemas que siempre hemos tenido lo que pasa que ahora se nota mucho más, 
hay que analizar qué tipo de año escolar vamos a tener, nosotros los representantes de la 
familia, la federación nacional de padres hemos planteado un año mixto, donde los estudiantes 
reciban de manera habitual clases virtuales y aquellos que necesitan reforzamiento puedan ir 
a donde sus profesores por cita por día y los de primero de primaria que tiene que ver con el 
aprendizaje de la letra escritura que no hay forma de enseñar a un niño a leer y escribir por un 
monitor, si tengan un año escolar presenciar, naturalmente si tienen el centro para ellos 
pueden poner 10 niños por aula sin problema y con bastante espacio, ese es el planteamiento 
que se le está planteando al Ministerio de educación, desde la federación de padres. 
Hay una Resolución 03-2020, del Ministerio de Educación, esa resolución determino que, 
vuelvo y le digo el ministerio no estaba preparado para esa situación e improviso como 
improvisamos todos, esa resolución determino que aunque termináramos el calendario del año 
escolar, para la evaluación de los estudiantes, se iba a tomar hasta el 19 del mes de marzo, se 
iba a sacar un promedio y se le iban a completar las nota, el que no le diera la nota 70 para 
pasar entonces tenía que partir del 1.º de junio y que buscar la forma de que presentaran algún 
tipo de trabajo, para completarle la nota, ese era una especie de promoción automática, yo soy 
un defensor que debía de ser así, porque no podemos poner a pagar a los estudiantes, por una 
situación de fuerza mayor, eso está en la resolución, este año escolar plantea que los primeros 
60 días, son para reponer todo el material que no se pudo completar el año pasado. 
 
Francisca Peguero : Movimiento de trabajadores Independiente más de 600 mil trabajadores 
que están desempleados, que quedaron desempleados ahora este es un problema que es 
bastante fuerte, porque son personas, familias que se unen para poder sobrevivir, está el padre, 
la madre, dos o tres hijas que en conjunto no llegan a reunir 15 mil pesos, son personas que 
talvez tenga una media tanda aquí y ganan 5 mil pesos y el otro 10 mil, así sucesivamente, esas 
personas han quedado desprotegidos ahora mismo, desempleados, desempleadas, el cierre de 
muchas empresas medianas micro, entonces pienso las acciones que se deben tomar con la 
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apertura de todo, es como y de donde se pueden recomponer esas empresas, donde los 
trabajadores fueron suspendidos o cancelados, para garantizarles a esas personas los ingresos 
promedio que tenían, esto que está entregando el gobierno no da para nada, ellos están 
subsistiendo con esto, porque perdieron todo, es una problemática social bástate fuertes, 
además en los centros médicos privados, empezaron a reducir el personal de enfermería sin 
ninguna explicación, hay empresarios que se están aprovechando de este momento, se están 
aprovechando mandando a sus casas a la gente, no entran a ningún programa, esta gente está 
pasando las mil necesidades y nadie es responsable, el gobierno lo que está utilizando esta 
pandemia para sacar ventaja para su candidato sin importarle a la gente, esto es terrible lo que 
se está viviendo en estos momentos, otra situación es que solo se está dando atención al Covid-
19, esto ha complicado porque se muere la gente de un infarto de híper glicemia y se la achacan 
al Covid, porque te cansas de buscar un médico especialista, de cualquier especialidad y no hay 
médicos, la mayoría de los especialistas sobrepasan los 60 años o tienen una enfermedad que 
los ha hecho alejarse de los hospitales, las autoridades de salud pública han sido incapaz de 
buscar una salida, nombrando médicos, enfermeras más jóvenes, que sustituyan a estas 
personas durante la cuarentena, hacen falta nuevo personal, nuevas especialidades, nuevas 
enfermeras, nuevo administrativos, todo hacen faltas, sin embargo no tenemos nada, esta 
pandemia ha demostrado la corrupción en los hospitales, que llegan los furgones con 
mascarillas de buena calidad y la sustituyen por mascarillas de mala calidad, baticas que no 
cubren nada, por eso tenemos más de 200 enfermeras contagiadas y diariamente ayer y antes 
de ayer nos reportaron 6 enfermera que dieron positivo, y vamos a actuar legalmente contra 
estos directores, no hay enfermeras están enfermas y las que están trabajando 24 hora, no le 
proporcionan, ni alimentación, ni protección las enfermeras están cobrando equipos a 200 mil 
pesos, allá en Bonao se está dando una situación, nos dijeron los compañeros que el actual 
senador y candidato está utilizando el Covid -19 para campaña electorales y toma toda las 
donaciones que llegan, para el hacer sus operativos políticos para su campaña y el personal 
tiene que comprar equipo, porque él lo dona el Dr. Nova y no obstante se  lleva el personal de 
Covid, para el mercado, para eso sitios, se está utilizando para campañas electorales, sin 
importar lo que ocurra con el personal, ni con la población. 
 
Luis Javier: La baja participación de la comunidad organizada, en esta respuesta que el gobierno 
ha organizado, no quiere decir esto que las organizaciones comunitarias no quisiéramos 
participar, sino que no hubo las vías, para que las organizaciones pudiéramos participar y  ahi 
cabe una propuesta, involucrar las organizaciones comunitarias y de la sociedad si se quiere dar 
una respuesta más efectiva, en esta situación que estamos viviendo. 
 
Yasiris Madera: En ese aspecto las medidas que se han tomado no han sido suficientes, no hubo 
un tratamiento adecuado para la violencia de género, el Covid-19 curo la violencia de género, 
aquí no habido más violencia de género, desde que entramos a pandemia, eso quiere decir que 
no se le dio el tratamiento adecuado, para proteger a las mujeres y a su familia que ahora, estar 
dentro de una casa con un agresor que ahora tiene un detonante que son los problemas 
económicos, la otra es el asunto de la seguridad alimentaria, primero desde las escuelas, 
muchas familias tienen dependencia de las raciones alimenticia que se brindan en las escuelas, 
desde el Ministerio de Educación no se crearon los mecanismos necesarios, para que esas 
familias recibieran las raciones sin exponerse, por ejemplo en la escuela del Ensanche 
Quisqueya que es donde yo vivo, yo tengo conocimiento que se han hecho dos entrega de 
alimentos y por ejemplo en el callejón atrás, hay familias que dependen de eso, dependen de 
la alimentación que le da la escuela, otra situación con la seguridad alimentaria es que 
entramos en un proceso de cuarentena, pero se rompieron las cadenas de distribución del 
campo a la ciudad, muchos ciclos de cultivos se perdieron, muchos agricultores perdieron sus 
inversiones, el ciclo productivo del plátano se perdió, aquí no vamos a producir plátano, el que 
no pudo hacer una inversión para llevar al mercado los plátanos, ese ciclo se perdió, y 
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relacionado con eso está, la perdida que tiene el agricultor, en el que el gobierno 
necesariamente va a tener que suplirse de otros países, pero también están los puestos de 
trabajo que se perdieron en el sector de agricultura, esa gente que está en el campo, perdieron 
su trabajo, generalmente emigran a las ciudades y se ponen en los barrios marginados, en los 
cinturones de pobreza, parecería que en vez de una crisis sanitaria tuvimos una situación 
ambiental un ciclón o algo así, si desde el gobierno actual, no sé no se toman las medidas 
necesarias y del que viene, aquí va verme mucha gente que va a pasar hambre. 
 
Luz Eneida: Es una propuesta, porque no tengo claro si cuando decidimos formar la mesa 
temática en este proceso, si se constituyó una mesa con el tema educación, yo lo que iba a 
proponer que convocáramos una sección como esta, con los actores fundamentales de 
educación, hay que discutir ese tema, como se iniciara el año escolar, no solo educación básica 
y secundaria, sino universitaria. 
 
4- ¿Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿Qué aspectos éticos, sociales, políticos 

y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria 

como la actual? 

Daniel D óleo: Yo soy el encargado de operaciones de la defensa civil, del Distrito Nacional, me 
preocupa en lo personal que de los 4 años que tengo siendo el oficial encargado, nos ha sido 
imposible conformar el comité de prevención, mitigación y respuesta municipal del Distrito 
Nacional, no sé si conocen la Ley de Gestión de Riesgo no sé si conocen las estructuras, el comité 
es una especie de COE a nivel municipal, una coordinación de las diferentes instituciones para 
trabajar en las emergencias que se presenten, tener plan de contingencia, etc. no tenemos 
comité prevención mitigación y respuesta, eso hace que al no poder concentrar la coordinación, 
en una plataforma llamada precisamente para coordinar, pasa lo que a veces pasa que cada 
quien está por su lado, buscando su protagonismo, para los que no conocen el alcalde es quien 
debe presidir ese comité y allí deben de confluir todas las instituciones, tanto las 
gubernamentales, como las municipales, como los organismos de socorro independiente y los 
organismos de socorro oficiales, ese espacio no lo tenemos y no pudimos coordinar una 
respuesta como gobierno local, una respuesta para el Covid-19 se hizo de  manera personal, no 
de manera institucional, porque no tenemos la plataforma, alguien tenía que tomar la decisión 
y se tomó de manera personal, no institucional quien sufre cuando faltan las estructuras que 
deben de funcionar y no funcionan somos lo munícipe, saber de qué forma pueden contactar, 
coordinar, empujar, para que ese comité de coordinación, mitigación y respuesta que 
corresponde por ley al Distrito Nacional, pueda establecerse. 
 
5- Qué acciones de articulación podemos impulsar? 

Luis Javier: Todo los esfuerzos que se ha hecho, de articularnos, de coordinarnos pienso que 
en medio de la pandemia se nos hizo un poco difícil, tal vez porque es una nueva realidad, 
pienso que estamos llamados a mejorar estos espacios de coordinación y articulación en la 
circunscripción 3 y también sé que en materia de salud ha habido aquí un importante esfuerzo 
que se ha venido haciendo es un llamamiento que tenemos que realzar los esfuerzo, revisar los 
espacios que tenemos y ver cómo asumimos la nueva realidad de lo que estamos viviendo,  otro 
es con relación a lo que Daniel estuvo diciendo, el esfuerzo que se ha hecho por constituir el 
comité de prevención, mitigación y respuesta del Distrito Nacional, esto parece que fue mal 
manejado por los actores que estaban coordinando, hubo un poco de ego entre el gobierno 
local y la comisión nacional de emergencia, uno reclamaba, tanto el gobierno local que la 
comisión nacional debía de ir a ellos y lo de la comisión decían…ni siquiera hay un asunto de 
fondo para que esto no se haya constituido, yo tengo la esperanza que esto se pueda resolver 
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de alguna manera a mí me toca porque soy parte de una organización que estuvo luchando 
para que se dieran y lo otro es yo creo que estamos llamados aprovechar todo estos espacios 
virtuales, que nos ha enseñado que para hablar para que intercambiar no tenemos que estar 
físicamente juntos-as, que hay vías que parecen más cómodas, que tenemos que aprovechar y 
sacarle el potenciar hay personas que está hablando de crear un App para celulares, de manera 
virtual detectar casos y qué hacer con ese caso detectado, qué hacer con esa información, que 
de una manera u otra esas informaciones las autoridades de salud puedan administrarlas y 
accionar, pienso que es una acción que pudiera ser interesante, de manera virtual poder 
detectar casos y poderla enviar a una instancia de salud y que podamos darle seguimiento y 
dar respuesta. 
 
Pepe Castro: Yo creo que la ruta que ha ido el diálogo crean rutas clara de articulación, por los 
temas de municipalidad y los temas de salud, es un tema que está planteado en la Ley 176 que 
es la responsabilidad de la municipalidad de dar respuesta y aportar parte de su presupuesto 
al tema de salud y ese tema de salud está planteado para mujeres, niñez, envejecientes, como 
beneficiarios y a propósito de lo que se ha presentado en los diferentes grupos, de articular con 
las mujeres que trabajan con las mujeres y organizaciones que trabajan con niñez y con salud, 
de cara a plantear a la municipalidad su responsabilidad y el cumplimiento de la ley en ese 
aspecto, la excusa es que el presupuesto es insuficiente y ciertamente del 10% del presupuesto 
nacional, el gobierno central se queda con más de un 7% y da 2% y tanto a las municipalidades 
y cuando quiere va y hace una intervención a los municipios, con un presupuesto que no les 
pertenecía al gobierno central, y como aquí se ha mencionado la creación de la comisión de 
mitigación y desastre, entonces hasta donde este tema medio ambiental se recupera desde la 
dimensión de la institucionalidad y nos planteamos la importancia de propuesta de articulación 
alrededor del Distrito con temas específicos, igual con relación al tema de la pandemia personas 
que están en su casa, recluida en el hogar, bajo medida de aislamiento, el tema es quien es que 
se ocupa de darle seguimiento a esa familia, de parte del sistema de salud, aunque salud pública 
se presenta un día u otro a veces se presenta situaciones de deterioro de la salud y la familia se 
encuentra desesperada y sola, hasta donde es importante plantear desde donde se integra la 
sociedad civil, la junta de vecinos, la participación social de las organizaciones en el sistema de 
salud y además que la ley le da a la oportunidad a la municipalidad de participar en la atención 
primaria. 
Creo que una de las cosas con respecto al Covid-19 no es una situación que se va a superar 
mañana o pasado por las medidas que tome el gobierno, porque las personas positivas siguen 
creciendo, ya sea porque se infectan cada vez más o aumentan la cantidad de pruebas por día… 
No importa, al final la suma es más cada vez entonces hasta donde este tema de la participación 
social en la salud pasa hacer una agenda, tiene que ser parte de las diferentes organizaciones 
que incidimos en los territorios, eso plantea entonces, un planteamiento muy claro de OPS y ya 
aunque al principio solo se consideraba cono un deber, ahora se considera como un deber y 
derecho de las organizaciones sociales de participar, en esta situación del Covid.19 el gobierno 
ha querido centralizar las cosas y excluir a organizaciones que no son de su rendir eso se 
dificulta, creo que es parte de las cosas que hay que seguir planteando para abordar temas que 
corresponde a las organizaciones de la sociedad civil o a instancia públicas que pertenecen al 
gobierno central y que se requiere el reconocimiento de la capacidad de aporte y de la 
posibilidad de ayudar a solucionar de la sociedad civil, no solo en la denuncia sino en estos 
temas de ayudar en la búsqueda de soluciones y esto es con el tema, de que si bien un elemento 
que ha sido la falta de ética de los actores públicos, la reiteración de las prácticas corruptas e 
irresponsables y como consecuencia de eso mientras una persona viola el toque de queda y se 
lo llevaban preso, los corruptos siguen sin consecuencias para sus acciones, hay que insistir en 
dos cosas tiene que haber justicia independiente y castigarse la corrupción, sanción para los 
corruptos. 
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Luis Javier: Es solo una propuesta creo que es necesario, aprovechar este espacio, las 
organizaciones y los activistas del Distrito Nacional, proponer una fecha y reencontrarnos, 
aunque sea de manera virtual para ver como mejoramos la coordinación en el Distrito Nacional. 

 

 

 

 

 

 

Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo. 
Aquí se colocan las preguntas guías. 

 
1- Principales problemas observados como ciudadanos y ciudadanas  

A. Salud  
B. Económico (de trabajo) -social (en la comunidad) 
C. Político-institucional 

 
1. No se está tomando en cuenta la situación sanitaria y la gran cantidad de 

estudiantes que siempre han estado en hacinamiento, no es de ahora, esta 
situación ha venido a sacar los problemas que siempre hemos tenido lo que pasa 
que ahora se nota mucho más, hay que analizar qué tipo de año escolar vamos a 
tener, nosotros los representantes de la familia, la federación nacional de padres 
hemos planteado un año mixto, donde los estudiantes reciban de manera habitual 
clases virtuales y aquellos que necesitan reforzamiento puedan ir a donde sus 
profesores por cita por día y los de primero de primaria que tiene que ver con el 
aprendizaje de la letra escritura que no hay forma de enseñar a un niño a leer y 
escribir por un monitor, si tengan un año escolar presenciar, naturalmente si tienen 
el centro para ellos pueden poner 10 niños por aula sin problema y con bastante 
espacio, ese es el planteamiento que se le está planteando al Ministerio de 
educación, desde la federación de padres. 

 
2. Esas personas han quedado desprotegidos ahora mismo, desempleados, 

desempleadas, el cierre de muchas empresas medianas micro, entonces pienso las 
acciones que se deben tomar con la apertura de todo, es como y de donde se 
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pueden recomponer esas empresas, donde los trabajadores fueron suspendidos o 
cancelados, para garantizarles a esas personas los ingresos promedio que tenían 

 
3. Las autoridades de Salud Pública han sido incapaces de buscar una salida, 

nombrando médicos, enfermeras más jóvenes, que sustituyan a estas personas 
durante la cuarentena, hacen falta nuevo personal, nuevas especialidades, nuevas 
enfermeras, nuevo administrativos, todo hacen faltas. 

4. La baja participación de la comunidad organizada, en esta respuesta que el 
gobierno ha organizado, no quiere decir esto que las organizaciones comunitarias 
no quisiéramos participar, sino que no hubo las vías, para que las organizaciones 
pudiéramos participar y hay cabe una propuesta, involucrar las organizaciones 
comunitarias y de la sociedad si se quiere dar una respuesta más efectiva, en esta 
situación que estamos viviendo 

5. En 4 años no ha sido posible conformar el comité de prevención, mitigación y 
respuesta municipal del Distrito Nacional. 
 

2- ¿Qué articulaciones se pueden hacer? 
 

1. Involucrar las organizaciones comunitarias y de sociedad civil si se quiere hacer una 
respuesta más efectiva, en esta situación que estamos viviendo. 

2. Articular con las mujeres que trabajan con las mujeres y organizaciones que trabajan 
con niñez y con salud, de cara a plantear a la municipalidad su responsabilidad y el 
cumplimiento de la ley en ese aspecto. 

3. Crear un App para celulares, de manera virtual detectar casos y qué hacer con ese caso 
detectado, qué hacer con esa información, que de una manera u otra esas 
informaciones las autoridades de salud puedan administrarlas y accionar, pienso que 
es una acción que pudiera ser interesante, de manera virtual poder detectar casos y 
poderla enviar a una instancia de salud y que podamos darle seguimiento y dar 
respuesta. 

4. Es importante plantear desde donde se integra la sociedad civil, la junta de vecinos, la 
participación social de las organizaciones en el sistema de salud y además que la ley le 
da a la oportunidad a la municipalidad de participar en la atención primaria. 

 
CONCLUSION DEL ENCUENTRO: 
 
Los comunitarios resaltaron la debilidad del sistema sanitario, la falta de intervención de las 
autoridades en los barrios del Distrito Nacional, la falta de aplicación de las pruebas para 
detectar posibles casos, no tomaron en consideración el aumento de casos positivos en el 
Distrito Nacional para aplicar mayor cantidad de pruebas, reconocen que los barrios no hubo 
cuarentena que las personas no acataron las medidas de aislamiento y que siempre se veía 
personas en la calle después del toque de queda. 
Una preocupación en común que presentaron los comunitarios es el protocolo que será 
aplicado por el Ministerio de Educación para la apertura del año escolar, resaltaron la 
sobrepoblación y el hacinamiento que tienen muchos de los barrios del Distrito Nacional, 
indican que será muy peligroso que los niños-as puedan entrar a las escuelas, estarán expuestos 
dada las condiciones del alto nivel de contagio que tiene el Distrito, proponiendo un año mixto 
Y también resaltaron el desempleo que afecta a una gran cantidad de personas que tenían 
empleos informales o fueron suspendidos por las medidas que tomaron sus empleadores, 
dejando de percibir sus ingresos, se agudiza la situación de pobreza en la que estaban 
sumergidas muchas personas que viven en zona vulnerables del Distrito Nacional. 
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